

# El Ejército nace con la gestación de la Patria

## **JOSE MIGUEL CARRASCO SILVA\***



Tras vivir el viernes 22 de junio la noche más larga del año y el día más corto —producto del solsticio de invierno—, el hemisferio sur inicia lentamente su retorno hacia jornadas más luminosas. Con ello, el invierno comienza a declinar y se anuncia la llegada de la primavera el 22 de septiembre, mes que en Chile marca

también un profundo simbolismo: el mes de la Patria y del Ejército.

La historia de Chile comienza a escribirse como nación el **18 de septiembre de 1810**, con la formación de la **Primera Junta de Gobierno**, y junto a ella, nace un **incipiente Ejército nacional**, encargado de sostener y proteger el proceso emancipador. Así, se puede afirmar que **el Ejército de Chile nace junto con la gestación de la Patria**.

#### Origen de los símbolos patrios

Durante el gobierno del **General José Miguel Carrera**, en **1812**, se establecen los **primeros emblemas nacionales**: una bandera tricolor y un escudo con los lemas "**Post Tenebras Lux**" ("Después de las tinieblas, la luz") y "**Aut consilio aut ense**" ("Ya sea por el consejo o por la espada"), reflejando la voluntad de construir una nación soberana e ilustrada.

Luego, tras la **Batalla de Chacabuco en 1817**, se propone una nueva bandera y escudo, aunque de breve vigencia. No será sino hasta el **18 de octubre de ese mismo año** cuando se legaliza, por decreto, la **bandera que hasta hoy nos representa**, siendo izada por primera vez el **12 de febrero de 1818**, durante la **proclamación oficial de la Independencia de Chile**.

Una característica singular de esta bandera es la incorporación del **Guñelve** — símbolo ancestral mapuche— dentro de su estrella de cinco puntas. El Guñelve representa al **lucero del alba o planeta Venus**, la estrella que aparece al caer



el sol y se despide al amanecer. En **1854** se fijaron las proporciones oficiales de los colores y, en **1912**, se definieron el tamaño y el diámetro de la estrella blanca.

# Día de las Glorias del Ejército

El 19 de septiembre se conmemora en Chile el Día de las Glorias del Ejército, instaurado como feriado legal en 1915 por Decreto Supremo bajo el gobierno de Ramón Barros Luco. Esta celebración rinde homenaje a las grandes gestas, sacrificios y victorias del Ejército de Chile a lo largo de su historia, y deja claro que el movimiento emancipador se sostuvo desde sus inicios con fuerza militar organizada.

Para distinguir esta fecha del **Día de la Independencia (18 de septiembre)**, se eligió el día siguiente como **ocasión solemne para honrar a la institución castrense**. La conmemoración se celebra cada año con la tradicional **Gran Parada Militar en el Parque O'Higgins**, junto con ceremonias y desfiles en diversas guarniciones del país.

El primer desfile militar en territorio nacional data de **1810**, en los albores de la Patria. Sin embargo, fue en **1915** cuando se formalizó esta conmemoración tal como la conocemos en la actualidad.

### Septiembre: tradición, identidad y esperanza

Es en **septiembre** cuando afloran con más fuerza nuestras **tradiciones chilenas**, aquellas que nos unen, nos identifican y nos diferencian del resto del mundo. Es el mes donde **florece la naturaleza**, se alzan las banderas en cada hogar, y se renuevan los valores que dan sentido a nuestra historia.

Porque cada cueca, cada bandera, cada parada militar, son parte del mismo relato: el de una nación que, desde sus inicios, **se forjó con valor, identidad y vocación de futuro**.

Director del Instituto de Estudios Históricos General José Miguel Carrera V. Coronel de Ejército; Caballería Blindada; Ingeniero Politécnico Militar por la (Acapomil), Profesor Militar de Academia; MBA por la PUC y Presidente de COSUR. (Cuerpo de Ofles Superiores de las FFAA ®)